

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Viernes 28 de Marzo de 1873.

Núm. 29.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no excede de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

LA REPUBLICA DEMOCRÁTICA FEDERAL.

III.

Poder ejecutivo.

Discutida y votada por la única Asamblea de representantes del país una ley, es preciso que desde aquel mismo momento haya un centro ejecutor de la misma en las regiones y cantones federales; y este centro ejecutivo no puede ser otro sino el central ó nacional, nombrado por la misma Asamblea.

Siendo la base de nuestra política la justicia y la igualdad mas estricta, justicia é igualdad debe haber en todas nuestras deliberaciones y actos, para que el todo armónico del ser social responda á sus mismos sentimientos.

El representante del canton, el representante nacional, puede señalársele una vida política, un ejercicio moral y administrativo que no baje de un año ni escada de dos en el cumplimiento de su encargo; pero al poder ejecutivo dimanante del sufragio de estas mismas Asambleas, no puede dársele otro carácter, vulgarmente hablando, que el de los mas altos empleados de la nacion, y como tales empleados, sujetos estar deben á su remocion siempre que se justifique la prevaricacion de sus actos y ejercicios en el poder que la soberanía le ha confiado.

El empleado de la nacion que haya ganado su puesto por su saber y su laboriosidad, por su virtud y honradéz, jamás debe ser separado de su ejercicio, porque á él habituado y en él práctico, y en él inteligente, en otra parte no estaria en su lugar y principiaria á ser si se separase de su cargo un cuerpo podrido en la humanidad. El empleado por tanto con estas condiciones, no debe jamás ser separado de su destino sino cuando medie causa para un proceso, y fuese á ocupar despues un lugar penitenciario.

En el mismo estado y en la misma clase colocamos á los miembros del poder ejecutivo, aunque por su especial constitucion y por el alto puesto que desempeñan, que sin embargo de llenar todas las condiciones apetecidas pudieran malear la marcha de los intereses del país, fijáramos nosotros el tiempo de su duracion en estos puestos, y lo ha-

riamos representante de dicho poder ejecutivo, en el tiempo marcado para cada una de las legislaturas, sin perjuicio de ser amovibles en todo dia y á toda hora que prevaricasen.

Esta junta central, ejecutora del poder nacional, deliberado y votado por la Asamblea única de representantes, debería componerse de nueve personalidades cuyo gefe se denominase presidente, y los ocho restantes llevasen una denominacion, por complemento de la natural de miembros ó vocales de esta junta, del cargo aquel que representasen directamente en los diversos despachos del Estado, con el objeto de facilitar sus operaciones, y la correspondencia con los diversos cantones federales en que estuviese dividido el país.

El pueblo nombra sus representantes nacionales, para que estos determinen la marcha de la administracion de los negocios é intereses públicos; y el poder ejecutivo brotado de su seno y de la conciencia de estos mismos representantes, daría por resultado las frases que tantas veces hemos sustentado de la justicia del pueblo para el pueblo.

Esta nuestra marcha haría inútiles é imposibles los asesinatos del hijo en su padre César á la puerta del senado; esta nuestra marcha no daría mas resultado que el puramente beneficioso al país, porque los encargados de dicho poder verían constantemente sobre sus cabezas la espada de Damócles, ó lo que es lo mismo, la justicia de la conciencia soberana de todos los ciudadanos, que lo mismo que lo elevó á la cúspide de la primera categoria, pudo hundirle en los trabajos forzados, del castigo á que acreedores se hicieran.

No comprendemos de otra manera el poder ejecutivo, porque no es posible que de otra manera ser pueda dentro de nuestra forma de gobierno, dentro del bello ideal que soñamos y sustentamos de la república democrática federal.

No comprendemos si no esta ó semejante forma corregida ó aumentada por nuestros hombres eminentes mas sabios y mas expertos en la atmósfera de nuestra doctrina y en la de la sabia legislación. Querer re-

cordar ninguno de los sistemas antiguos, por mas que muchos teóricamente hayan sido admirables, no sería posible; ni por un instante nos pasa por la imaginacion, porque entonces repetiríamos la frase que hemos dicho muchas veces «de que toda forma de gobierno, por muy absurda que fuese, sería admirable, si todos los hombres estuviesen inspirados de la recta virtud.

Nosotros hemos soñado, hemos anhelado este porvenir, esta forma de gobierno; porque indudablemente es la mas moral, la mas justa, la mas económica, y principalmente por su base y lema de igualdad, que tendrá siempre en jaque al criminal ciudadano, y nunca le hará que flote por nuestra sociedad manchándola, sino que gemirá sus desaciertos en los establecimientos penitenciarios.

Honradéz y trabajo, virtud y ciencia, queremos nosotros que sean siempre las facultades que distingan al ciudadano español, siempre igual con todos sus semejantes; y virtud, honradéz y trabajo, serán los títulos nobiliarios que sustituyan en nuestra patria á los duques y condes, que han ido desprestigiando sucesivamente los poderes monárquicos para negociar con las mezquinas vanidades de la tierra.

Continúa el discurso del Sr. Castelar.

«Pues bien, señores diputados; yo os digo: ¿Cuál fué la prenda verdadera de la union en los últimos dias de la antigua monarquía entre el partido progresista democrático y el partido republicano? ¿Cuál fué? Fué la ley de la abolición de la esclavitud. En aquel pensamiento, en aquella ley, en aquel proyecto nos confundimos todos en un solo sentimiento, en una sola idea, en una sola aclamacion. ¿Éramos nosotros entonces Gobierno? No lo éramos; y el que nosotros no fuéramos Gobierno, ¿impidió para que nosotros apoyáramos la ley? No lo impidió en nada.»

Nosotros lo apoyamos lealmente, y yo lo apoyaba todavía con más lealtad, porque yo tengo que decir que ocupaba dentro de mi partido una posicion especialísima y excepcional. Yo, señores diputados, desde

el dia primero en que el partido radical subió al poder, me propuse no oponerle obstáculo de ninguna clase y darle todo el apoyo que era compatible con mis convicciones políticas y la dignidad de mi carácter y mi conciencia. Y yo pregunto á los radicales de entonces que todavía están aquí presentes; yo pregunto: ¿cuándo, en qué tiempo, en toda la larga crisis que sostuvo el partido radical, porque una crisis política y no otra cosa fué su Gobierno, como otra crisis es este Gobierno, cuando, en qué tiempo yo opuse aquí ningun obstáculo?

Si no podía votar muchas veces con él, porque no podía, votaba en contra, pero me callaba siempre; y cuantas veces podía sostenerle con mi palabra y con mi voto, con mi voto y con mi palabra le sostenía. ¿Y sabeis el riesgo que yo corría entonces, señores representantes? Pues corría un riesgo muy grave, porque yo estaba resuelto con todas mis fuerzas á impedir que mi partido se lanzara al terreno de las armas: corría el riesgo de que hubiera resultado cierto, de que hubiera resultado evidente lo que yo creía que no lo era; que hubiera resultado cierto, que hubiera resultado evidente que la monarquía era compatible con la libertad y compatible con la democracia. Pero yo, señores representantes, prefería la derrota práctica de mis principios á las grandes crisis, á las grandes perturbaciones que podía pasar España en una nueva sublevacion y un nuevo periodo de los más tristes que hay en la historia; en un periodo de desastrosas revoluciones. Señores representantes, si yo hice esto, si yo lo hice con perfecta conciencia, si yo lo recuerdo ahora que pudiera ser impopular, y lo recuerdo desde este sitio, si yo no opuse obstáculos ningunos á que fuera compatible la libertad con la monarquía, os ruego una cosa en nombre de la patria; que vosotros no pongais obstáculos tampoco á que sea compatible la autoridad con la República. (Aplausos.)

Señores representantes, y yo quiero darle todavía al antiguo partido progresista democrático, y yo quiero darle todavía un testimonio de la sinceridad de mi conducta. Yo quiero decirle una cosa: que lo mas grave que aquí se ha dicho, lo mas grave que aquí se ha espuesto, es lo relativo á la

— 220 —

tristeza, el vals de Weber resonaba todavía en el fondo de su corazón.

Y este recuerdo era toda su felicidad pasada, toda su dicha presente, todo su esperanza para el porvenir.

VIII.

Abnegacion de niña.

Todo el mundo salió contento y satisfecho del baile de Mad. Duplessir. Había reinado en él un orden perfecto, y la buena tia de Marcial dejó sentada su reputacion de ser el modelo de todas las directoras de colegio.

Cada una de sus discipulas tenia

— 224 —

como lo son por lo general todas las mujeres de su clase.

La idea de casar á su hija con un conde de nobleza histórica, par de Francia en ci-rnes, la volvió el juicio.

En cuanto á Clotilde, notó, al ver á Héctor, que su corazón se había engañado. Héctor le pareció mil veces mas hermoso, mas distinguido y mas amable que el pobre vizconde de Saint-Omer.

Cuando la presentaron á Mr. de Bryaut, se admiró de haber podido siquiera dirigir una mirada al desconocido del Bosque de Meudon.

¡Desgraciado comisionista! Pero á bien que esto no era mas que el prelude de sus desgracias.

Gracias á la oficiosa actividad de Mad. Duplessir y de Mad. de Ma-

— 217 —

prelude armonioso, entanto que un murmullo de placer recorria todos los círculos, y en particular los de las jóvenes.

Alizia bajó los ojos negros: habia alguna cosa que la decia: va á venir.

De pronto su cuerpo se estremeció ligeramente: Marcial Aubert estaba con ella y la ofreció su mano sonriendo cariñosamente.

Alizia no levantó los ojos: dió su mano temblorosa á Marcial que la arrastró en pos de sí en medio del torbellino de los bailarines.

No tenia fuerza ninguna. Marcial se vió obligado á sostenerla, y sus corazones latieron uno junto á otro.

Una languidez desconocida inun-

cuestion de la esclavitud bajo el aspecto de las relaciones exteriores.

¡Ah, señores! ¡Cuántas, no aquí, no en este sitio, pero fuera de aquí, fuera de este sitio, cuántas y cuán grandes calumnias qué manera de denigrar á hombres que despues de todo se movían por móviles patrióticos, y que despues de todo creían prestar y prestaban un gran servicio, un servicio real á la causa de la humanidad y de la patria! ¡Apenas, señores, apenas se puede materialmente atravesar la nube de infames calumnias que sobre estos hombres se ha arrojado como queriendo asfixiarlos con ellas, y como si fueran estas calumnias producidas por los miasmas pútridos que exhala todavía la llaga cancerosa de la esclavitud puesta en el corazón y en la frente de nuestra amada patria! (Ap'ausos).

Pues bien: yo tengo que decirlo aquí, yo debo decirlo aquí: no ha habido en la cuestion de esclavitud ninguna, absolutamente ninguna presion exterior. Yo debo decirlo, yo tengo que decirlo: yo he examinado sin tener responsabilidad ninguna, pudiendo por consecuencia ser dueño completo de mi criterio; yo he examinado en estos dias todos los archivos del ministerio de Estado, todos los documentos que hay en el ministerio de Estado desde hace muchos años relativos á este asunto, y tengo que decir que el último ministerio defendió con una gran dignidad la honra, la autonomía, la independencia de la patria.

Se continuará.

Noticias Estrangeras.

Versalles 24 (noche).—La Asamblea Nacional ha desechado un crédito destinado á subvencionar obreros para ir á Viena á estudiar la Exposicion universal, fundándose en los peligros que dicho viaje podia originar con los manejos de La Internacional.

Washington 25.—El Senado americano ha aprobado una resolucion declarando que la Cámara considera que el proyecto votado por las Cortes españolas sobre la abolicion de la esclavitud en Puerto Rico es una muestra de sinceridad de España y un buen augurio de la durabilidad de la nueva república.

Lisboa 25.—Segun las últimas noticias de Rio-Janeiro, al recibirse allí la nueva de la proclamacion de la República en España, el centro republicano quiso hacer una manifestacion; pero la policia negó el permiso.

Por la noche apareció iluminada la casa de la redaccion de un periódico republicano, apareciendo en medio de la fachada el retrato del Sr. Castelar entre banderas del Brasil y de las naciones republicanas.

Una música daba al mismo tiempo una serenata; pero ocurrió un conflicto provocado por el pueblo y el periódico fué suspendido.

Paris 15 (noche).—La policia prendió ayer en Paris á doce personas acusadas de pertenecer á una sociedad secreta.

Se asegura que se les han encontrado papeles importantes.

El «Moniteur» dice que entre los doce presos se hallan dos españoles que pretenden ser delegados del Gobierno de Madrid. Añade que se han encontrado en su poder cartas firmadas por Garibaldi y por el señor Figueras.

Se asegura que esta mañana se han hecho nuevas prisiones.

Noticias nacionales.

—La columna de Bande recogió ayer 25 fusiles, dos escopetas y tres trabucos que habian sido hallados por los paisanos de las inmediaciones del monte de Portella de Horne (Orense), y que los carlistas abandonaron al pasar la frontera.

—En Tabara (Zamora) apareció ayer una partida de 60 hombres, que se apoderó de los caudales y tabaco de la administracion, exigió bajajes y continuó su marcha por la carretera de Vigo.

—Uno de los acontecimientos que se supone próximo á realizarse dentro del partido carlista, segun personas autorizadas, es el de la probable y próxima abdicacion de D. Carlos en su hijo Jaime, bajo la regencia de D. Alfonso de Borbon y Este.

—Una partida carlista de 10 hombres levantada en Soria, y que habia secuestrado al alcalde y algunos individuos del pueblo de los Alamillos, ha sido capturada por el jefe de columna D. Manuel Guice, y conducidos á la capital sus individuos para ser entregados al juzgado.

—Hoy han circulado algunos rumores que hacen referencia al anunciado acontecimiento carlista de que en estos dias viene hablándose. Parece que la reconciliacion entre Cabrera y D. Carlos es un hecho, habiendo partido la iniciativa para obtener este resultado del primero de ambos personajes: añádesse que Cabrera ha dado su firma para un empréstito de 50 millones, el que una vez realizado le permitiría al conde de Morella ponerse al frente de los asuntos de España.

Nos parece, sin embargo, que estos rumores deben acogerse con cierta reserva.

—La columna del teniente Brasa, que batió á Sabarriegos, ha entrado esta mañana en Orense.

La que recogió las armas arrojadas por los carlistas en la frontera portuguesa capturó á un hombre herido que servia como asistente al cabecilla Ortega.

—Los periódicos de Barcelona confirman en todas sus partes la noticia recibida por telégrafo, y publicada ayer, del encuentro de la columna que manda el coronel Vega con los carlistas en las cercanías de Vich.

Las fuerzas que sostuvieron el combate se componian de algunas compañías de cazadores de Arapiles, varias de Saboya y Mérida, cuatro cañones y unos 60 caballos, en junto unos 1.000 hombres escasos.

Los carlistas contaban sobre unos 2.000 hombres y ocupaban una formidable posicion; pero esto no impidió que los valerosos soldados que bajo las órdenes del coronel Vega tomaban parte en la accion,

arrollaran al enemigo y se abrieran paso para socorrer á la ciudad de Vich, que tantos perjuicios viene sufriendo de algun tiempo acá con el bloqueo que los enemigos de la libertad tienen para ella establecido.

—Decididamente parece que los ministros de Estado, de Guerra y de Marina opinan sobre política general de una manera distinta que el resto del ministerio.

—No parece que les será admitida la dimision á los diputados provinciales de Málaga que la han presentado.

—Los carlistas anunciaban para hoy ó mañana la noticia de un suceso, segun ellos, de grandísima importancia para su partido.

—Con verdadero sentimiento anunciamos hoy á nuestros lectores que ha llegado á ser desesperado el estado del conocido escritor Sr. Robert.

—Hemos visto una carta en la que, para atenuar sin duda la crueldad del cura Santa Cruz, se asegura que la mujer fusilada por aquel formaba parte de su partida disfrazada de hombre, habiéndose descubierto que era la que comunicaba á las autoridades todos los movimientos y noticias referentes á la faccion.

—Se asegura que se ha producido una profunda perturbacion entre los cabecillas carlistas de Navarra, de cuyas resultas parece que Dorregaray y dos mas se han marchado á Francia, disolviéndose unos 800 hombres que iban á sus órdenes.

—Los republicanos esperan el pronto regreso de los señores Paul y Angulo y Guisasola.

—Anoche salió para Aragon el general Moriones.

—Segun partes del alcalde de Purchina (Almería), en la noche del 23 se presentó una partida carlista de 16 hombres armados de Sufli, que fué rechazada y disuelta por un peloton de voluntarios.

—En Medina del Campo se ha celebrado ayer una manifestacion para solemnizar la abolicion de la esclavitud decretada por la Asamblea.

—Los voluntarios movilizados de la Pola de Gordon se han ofrecido al Gobierno para cuantos servicios sea preciso prestar.

—La columna Peralejo ha salido de Lucena hácia Cantavieja en persecucion de la faccion Polo.

—A las ocho de la mañana de ayer entró en Sosain una partida carlista compuesta de 43 infantes y 13 caballos. Las fuerzas del comandante Perez Rivera han salido en su persecucion.

—Han llegado á Orense los prisioneros y heridos hechos por las tropas á la faccion Sabarriegos.

—Podemos asegurar que la cuestion artillera obtendrá un favorable arreglo quizá antes de tres dias, y aun se asegura que ya está redactado el decreto en este sentido.

—En Castro del Rey (Lugo) se alhorotó ayer el vecindario con motivo de la cobranza de contribuciones. El orden quedó brevemente restablecido.

—En Monzon (Aragon) se nota gran agi-

tacion carlista, como resultado de inteligencias con las facciones de Cataluña.

—El vecindario de un pueblo de la provincia de Cáceres que se llama el Escorial, se sublevó ayer al grito de «reparticion de bienes». Todavía no se tienen más detalles; pero si el suceso toma proporciones irá á aquel punto el gobernador de la provincia.

—Se ha dispuesto que sean remesados á Madrid 2.700 fusiles Remington, que se hallan almacenados en una de nuestras fábricas de armas.

—El general Contreras, á su paso ayer por Torredembarra, revisió ayer al batallon cazadores de Reus, al que dice haber hallado sometido á la obediencia.

—En Rasquera (Tarragona) apareció ayer un nuevo jefe carlista llamado Torregrosa, sargento desertor de la brigada topográfica de ingenieros, que capitanea 20 hombres.

—En Ablita (Navarra), dice la *Montaña* de Pamplona, que dias pasados verificaban una manifestacion los federales, y que los voluntarios que se encontraban en la casa ayuntamiento salieron á los balcones echándose á la cara los fusiles para disparar á los manifestantes que habian dado un viva á la federal. No hubo desgracias, y el alcalde interino quiso calmar á los republicanos diciendo que estaba prohibido dar vivas á la república federal mientras no se declare así por las Cortes. Sobre estos hechos curiosos se ha instruido la correspondiente sumaria.

—La línea telegráfica oficial de San Sebastian á Tolosa ha sido ayer cortada cerca de Villabosa por la partida del cura Santa Cruz. Este secuestró á dos viajeros que marchaban hácia Tolosa; pero los voluntarios de este punto enviaron á tres carlistas de la poblacion á pedir su libertad inmediata, y parece que el célebre cura accedió á la demanda.

Noticias locales.

Hé aquí los jefes que del segundo batallon y 5.ª y 6.ª compañías han sido electos; SEGUNDO BATALLON.

5.ª compañía

Capitan, D. Antonio Torres y Gomez.
Primer teniente, D. Vicente Diaz Campa.
Segundo id. D. Ramon Gomez Castillo.
Primer subteniente, D. Rafael Matute.
Segundo id. D. Manuel Aguilar.

6.ª compañía

Capitan, D. Rafael Gallardo.
Primer teniente, D. Cándido Llera.
Segundo id. D. José Fernandez Chorot.
Primer subteniente, D. Bonifacio Campos.
Segundo id. D. Juan Alijo.

Entre dos carcundas.

—¿Cuando entra nuestro Rey y Señor, que Dios guarde?

—Hombre cuando acabe de aprender el ejercicio.

— 218 —

daba el alma de la joven. Su hermoso cuerpo ondulaba al muelle balanceo del wals, y su alma se mecía á la par que su cuerpo. Era un sueño encantado...

No veía nada de lo que pasaba á su alrededor. Tenía delante de los ojos una especie de niebla luminosa.

Todo era bello, resplandeciente; todo sonreía. El encanto del wals se deslizaba entre la armonía magistral; habia en él quejas de amor, lágrimas dulces como la primera congoja de la felicidad. Habia en él ternos suspiros, palabras apenas pronunciadas... caricias... y plegarias.

Alizia creía gozar las delicias del paraíso.

Y se dejaba llevar arrastrada y

— 223 —

lamente el de la señorita Clotilde Bertrand, con el conde de Villers-Bryaut.

La señora de Mareuil fué quien arregló el negocio. El conde Héctor tenía en esta época veinticinco á veintiseis años. Era un amable caballero, buen mozo, que llevaba un nombre distinguido, y designado para suceder en la dignidad de par á su tío Mr. Villers d' Aubanton.

Tenia talento; todo el mundo lo decía: todo el mundo afirmaba también que haria carrera, gracias á las excelentes lecciones de su tío el diplomático.

El solo defecto que tenia, era su poca fortuna; pero Clotilde tenía por los dos.

Mad. Bertrand era muy vanidosa,

— 222 —

en ella una madre cariñosa é indulgente. Era imposible encontrar un corazón mas tierno, una imaginacion mas inteligente.

Hé aquí lo que se decía al salir del salon de terciopelo color de granate, despues de la última costra-danza.

—Está excelente, Mad. Duplessir está cada dia mas en moda.

En el baile habia sabido mezclar lo agradable y lo útil. Se habian arreglado algunos matrimonios al contacto y á plazos. Los fondos se habian sostenido y las transacciones matrimoniales se habian hecho á buen precio.

Entre los himeneos contratados discretamente en el salon de terciopelo color granate, citaremos so-

— 219 —

sostenida por una fuerza que no existia en ella. Era Marcial, que la sostenia en sus brazos como lo pudiera hacer un padre con su hijo, Era Marcial que vivia para ella.

El baile duró bien poco. Calló la orquesta, y Alizia se dejó caer medio desvanecida en su asiento.

Marcial no estaba ya á su lado.

—¿Qué te ha dicho? la preguntó Clotilde.

Alizia no respondió, pero levantó sus ojos para mirar á su amiga, sus ojos, que estaban llenos de lágrimas.

Aquellas lágrimas expresaban mas que cuanto pudiera la voz expresar mas elocuentemente. ¡Pobre Alizia! Despues de ocho largos años, pasados en el dolor y la

—¡Ya! Y dime, ¿qué táctica le están enseñando á S. R. M.?

—¿Cuál ha de ser, tonto? La de la liebre.

—¿La de la liebre?

—Sí, está aprendiendo á correr.

En otras poblaciones suelen ir las ballerías en larga hilera por el centro de la calle, sin incomodar al pacífico transeunte. Decimos esto porque ayer vimos en plena Librería un tropel de asnales animalitos conducidos por un *harruquero*, los cuales pusieron en grave peligro de besar el suelo á mas de una persona. Mal educados están los tales orejudos, y en mas de una ocasion han sufrido sus *inconveniencias* pobres mujeres y débiles niños.

Desde tiempo inmemorial venimos todos los días observando que un gracioso asno (con perdon sea dicho) de los que acarrear agua, se coloca atravesado en la calleja de Munda, estorbando el paso á cuantos tienen precision de dirigirse por dicha travesía, obligandoles á ejecutar las mas bonitas de las evoluciones al pasar por entre las inmóviles ancas y el encajado muro. Los vecinos están de enhorabuena, porque esto les proporciona espectáculos de grande efecto, pues como ese *nuevo canal de Suez* es bastante estrecho, hay que escoger entre limpiar la pared con la espalda ó sacudir con la misma el rabo del animalito.

No pasa una noche sin que sean frenéticamente aplaudidos los artistas del Circo de Madrid, que representa D. Rafael Diaz, principalmente la agrupacion de la familia Martini, con sus bellos y limpios y difíciles saltos, hasta el punto de que cada noche es un nuevo lauro lo que consiguen; el miércoles último lo hicieron salir seis veces al patio para aplaudirlos calorosamente.

La compañía es justa por su parte, y ha señalado el día de hoy para el beneficio de esta familia, compuesto de grandes y difíciles novedades.

Es escusado el asegurar que la concurrencia será extraordinaria.

Corre el rumor de que el radical y presbítero La Hoz, se retira á la vida privada.

Se cree, sin embargo, que este retraimiento durará solamente hasta la siega.

—¡Al fin llegó la nuestra!

—¿Cómo la nuestra?

—La República, hombre.

—¡Fero si V. ha servido á todos los reaccionarios.

—Sí, pero siempre le he repetido que era tan republicano como V. Póngame V. una carta recomendándome al jefe del Poder Ejecutivo.

—En Barcelona han quemado las fábricas.

—Bien.

—En Málaga han quemado...

—Usted sí que me está quemando la sangre.

—¿Caballero, dice un petardista deteniendo á un conocido, lleva usted algo suelto?

—Si señor, el vientre, le contesta sin pararse.

LETRILLA.

A Inés. —Escúchame y no te asombres, —hermosísima serrana,—que tus pies—vuelven locos á los hombres—y hacen la noche mañana—dulce Inés.—Es tu cuerpo tan flexible—y es tu talle tan airoso—tan sutil—que haces que el hombre impasible—pierda á tu vista el reposo—al mirarte tan gentil.—No te admires si te digo—que me encantas hechicera—el corazón—que nadie es mejor amigo—que aquel que dice sincera—su pasión.—Y parece que el demonio—toditas las cosas trueca—con placer—porque, válgame mi Antonio,—solo acogela mas hueca—la muger.—Como á Galatea incauta—Virgilio le demostraba—con ardor—viniese á tocar su flauta—con lo cual se embelesaba—en su amor.—No te diré yo por cierto—sino que en mis ébrios brazos—ay te ocultes—que no quedaré yo muerto—

cuando en tan dulcides lazos—me supulites.—Porque la entrada es la vida—y la salida es la muerte—mas gustosa—y yo, odiando la salida,—de entrar siempre quiero suerte—venturosa.—Por eso liada serrana—que tienes ropa tan corta—con volantes,—te cazo para mañana—que nada por Dios me importa—esa cáfila de amantes.

Seccion oficial.

Alcaldía popular de Córdoba.

En el ruedo de esta ciudad, al sitio del Campo de la Verdad, han aparecido estraviadas dos caballerías mayores: lo que he dispuesto se haga público por medio de los periódicos de esta capital para que su dueño pueda presentarse á reclamarlas á esta Alcaldía, cuyos animales le serán entregados despues de dar las señas.

Córdoba 26 de Marzo de 1873.—Mariano Arroyo.

Debiendo organizarse las bandas de cornetas para el servicio de los dos batallones de voluntarios de la república de esta capital, los aspirantes á servir dichas plazas pueden desde luego presentar en esta Alcaldía sus solicitudes, y previo examen serán admitidos como tales cornetas si resultasen con la aptitud indispensable para ello, cuyos individuos disfrutaran del sueldo que la Corporacion Municipal señale á estas ci ses.

Córdoba 25 de Marzo de 1873.—Mariano Arroyo.

Hoy.

San Casto y San Doroteo, mártires.
Sale el sol á las 5 y 52 minutos de la mañana.
Se pone á las 6 y 19 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CÓRDOBA, SITUADO EN LA CALLE DEL GRAN CAPITAN.

La empresa que ha tomado á su cargo la inauguracion de este elegante y magnífico Coliseo, tiene el honor de hacer presente al ilustrado público de esta capital que el día 13 del próximo Abril, primero de Pascua de Resurrección, dará la primera representacion con su compañía de Zarzuela procedente del Gran Teatro de Cádiz.

Omitiendo los oportunos elogios que en semejantes casos suelen hacer otras empresas, ésta se limitará únicamente á dar á conocer los artistas que forman la compañía, muchos de los cuales han trabajado temporadas consecutivas en el teatro de Jovellanos de Madrid, reuniendo otros, ademas de esta circunstancia, la de ser ventajosamente conocidos del público de esta ciudad.

Lista del personal.

Director de escena, D. Isidoro Pastor. — Maestro director y concertador, D. Luis Napoleón Bonoris. — Primera Tiple, D.^a Matilde Villó. — Segunda tiple, D.^a Mercedes Rodrigo. — Primera contralto, Doña Consuelo Montañés. — Tiple característica, D.^a Maria Imperial. — Partiquinas, Doña Ana Gallardo. — Doña Luisa Moya. — Doña Gumersinda Villó. — Doña Eloisa Sopera. — Primer tenor, Don Federico Marimon. — Primer barítono, D. Joaquin Perez Pió. — Primer tenor cómico, D. Isidoro Pastor. — Segundo barítono, D. Joaquin Alcalde. — Primeros bajos, D. Juan Cubas. — D. Julio Perié. — Partiquinos. — D. José Carbon. — D. José Requena. — D. Antonio Rodrigo. — Apuntadores de verso y música. — D. José Rosso. — D. José Garcia Beranger. — D. Angel Martin. — Maestro de coros, D. Ildefonso Dupuy. — 24 coristas de ambos sexos. — Encargado del vestuario, D. José Rubio. — Pintor escenógrafo, don Francisco Gonzalez Canjelbac. — Mueblista y atrecista, D. Rafael Juliá Vilaplana. — Archivero D. N. N. — Maquinista, D. Jose de la Rosa. — Peluquero, D. Antonio Hoyó. — Cobrador principal, D. Bernardo Mesa.

La empresa tiene contratada para dar cierto número de funciones en el último

tercio del abono á la primera tiple cómica de los teatros de Madrid Doña Adelaida Montañés.

REPERTORIO DE LA COMPAÑIA.

Un día feliz. — Viaje á Biarritz. — Meñtófeles. — El carbonero de Subiza. — Mis dos mujeres. — Marta. — Hijas de Eva. — Diamantes de la corona. — Dominó azul. — Jugar con fuego. — Galanteos en Venecia. — Catalina. — Sargento Federico. — Marqués de Caravaca. — Tesoro escondido. — Juramento. — Magyares. — Marina. — Valle de Andorra. — Campanone. — Moreto. — Sensitiva. — Tributo de las cien doncellas. — Molinero de Subiza. — Robinson. — Dioses del Olimpo. — Barba azul. — Infernos de Madrid. — El Joven Telémaco. — Relámpago y otras muchas.

Abono.

Se abre un abono por 50 representaciones que comprenderán las de la próxima feria de la Salud, á los precios siguientes:

Palcos primeros de proscenio, 50 rs.; por abono 40. — Id. segundos de id. 35; por abono 25. — Id. terceros de id. 25; por abono 20. — Plateas, 40; por abono 30. — Palcos principales, 40; por abono 30. — Id. segundos, 25; por abono 20. — Butacas con entrada, 8; por abono 6. — Delanteras de anfiteatro, 3. — Asientos de id. 2. — Silloncillos de paraíso, 2. — Delanteras de id. 1. — Entrada al piso bajo y localidades, 1. — Id de paiso, 3.

La empresa se reserva el derecho de alterar los precios diarios cuando lo tenga por conveniente ó lo exijan los gastos de los espectáculos.

A los señores abonados a localidades mayores que gusten proveerse de entradas con anticipacion, les facilitará la empresa lotes de diez en diez funciones á razona de cuatro entradas por cada localidad, y con la rebaja de un real en cada una de ellas, pero que no podrán servir mas que para las funciones marcadas en las mismas.

A los señores militares y empleados que por asuntos del servicio tengan que ausentarse de esta capital, se les devolverá el importe de su abono deduciendo á prorata el de las funciones ejecutadas y previa devolucion de su correspondiente recibo.

El abono se verificará en el despacho del teatro y horas de diez de la mañana á cuatro de la tarde, desde el día 27 del actual hasta el 12 de abril inclusive, excepto el Jueves y Viernes Santo. El último día de abono, ó sea el 12 de Abril, el despacho estará abierto hasta las diez de la noche, hora en que el abono quedará cerrado definitivamente.

El importe del abono se cobrará en dos mitades, una de ellas en el momento de suscribirse como abonado, y la otra á la mediacion del mismo, y mediante los oportunos recibos.

Se suplica á los señores abonados que en la primera funcion vayan provistos de sus correspondientes recibos para exhibirlos á los dependientes del local, acreditando de este modo el derecho á sus respectivas localidades.

Siendo muchos los pedidos de localidades que tiene la empresa, se suplica á las personas que las hayan encargado con anticipacion, se sirvan pasar inmediatamente á formalizar su abono, á fin de corregir cualquier olvido en que involuntariamente se haya podido incurrir.

GRAN CIRCO DE MADRID, DE DON RAFAEL DIAZ, en el Galapago.

ÚLTIMA SEMANA.

Hoy brillante funcion á las ocho y media de la noche, á beneficio de la tan aplaudida familia Martini. — Todos los ejercicios serán nuevos y ejecutados por el numeroso personal de la compañía, distinguiéndose don Enrique Diaz. El Sr. Milá y su familia, en obsequio á los beneficiados, tomarán parte en esta gran funcion.

Precios. — Entrada general 3 rs. — Medias 1 1/2. — Sillas al rededor del Circo 3 rs. — Palcos con seis sillas sin entrada 30 reales.

El sábado brillante funcion de MODA, rendirá de la bella sociedad cordobesa. La funcion será nueva.

El domingo dos penúltimas funciones, la primera á las tres y media de la tarde, la segunda á las ocho y media de la noche.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 26.
Consolidado, 20.05.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 64,00.
Acciones del Banco de España, 148,00.

MERCADOS.

CÓRDOBA.

Trigo, de 34 á 36.
Cebada, de 23 á 25.
Escala, 14 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 25 á 28.
Carne de vaca á 40 cuartos libra.
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. — Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.

Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recojer la correspondencia. — A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos. Tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 52 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á las 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 43 rs. 50 céntos.

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, REDACTOR SECRETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ. JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados a precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Córdoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente a medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja a las tisanas más o menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua:

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. También es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispensias.—Fisosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas
CON BROMURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, 7, calle de Lina St Paul, en Paris.

Todos los médicos están de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una acción sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya acción reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, a los adultos, en las enfermedades del Corazón, de las vías digestivas y respiratorias, en las nevrosias en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; a los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la Dentición.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la Pepsina: extraer este principio del estómago del carnero, hacerlo inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que carece, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, a elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, los náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERU

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales medicadas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyección vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exíjase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas decaídas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

JARABE DEPURATIVO

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
CON IODURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, farmacéutico

7, rue des Lignes St Paul, a Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de gran eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitución del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composición siempre igual permite á los médicos dar las dosis según los diversos temperamentos en las afecciones escrófulosas, tuberculosas, cancerosas, sífilis, leucodermias y terciarias, aun reumáticas, para las cuales es el más seguro específico.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicación á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros, núm. 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle Pedregosa, núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejo del profesor Lecote hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C^{ia}. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenía algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encredada en capsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vías urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

En el café del Recreo se ha recibido queso de Búrgos, y en vinos generosos Manzanilla de I.^a, Madera, Jerez y Pajarete. También llegarán en el día de hoy los renombrados bizcochos de D.^a Mariquita, que tanta aceptación han tenido.

PROFESOR.

Uno que tiene sus correspondientes títulos académicos, se ofrece al público de esta población, para dar lecciones á domicilio de las siguientes asignaturas:

Primera enseñanza.

Letra cursiva española y carácter inglés.

Partida doble.

Idioma francés.

Reposo de todas las asignaturas del grado de Bachiller.

Darán razon en el almacén-fábrica de chocolates del Sr. D. Jose M. Castiñeira, plazuela del Salvador.